### Gobierno concreta la primera venta de úrea por 14.000 t

En las siguientes semanas, el Gobierno espera cerrar el contrato de exportación con Brasil de al menos 335 mil toneladas del fertilizante.

Página Siete /La Paz

YPFB suscribió ayer los primeros tres convenios para comercializar 14.000 toneladas métricas de úrea en el mercado interno, que principalmente será para los agroindustriales de Santa Cruz. El precio ofrecido es de 335 dólares por tonelada puesta en planta.

El presidente Evo Morales, que participó en el acuerdo en la sede de la Unión de Cañeros de Guabirá, comparó que al productor le costaba 220 bolivianos la bolsa de 50 kilos. Ahora en Bulo Bulo, Cochabamba, lo podrá comprar a 134 bolivianos. En el caso de la tonelada, la importaban a 550 dólares, ahora la podrán adquirir en Bulo Bulo a 335 dólares.

El primer acuerdo fue suscrito entre el presidente de YPFB, Óscar Barriga, y el gerente técnico de la Empresa Estratégica de Producción de Abonos y Fertilizantes (EEPAF), Remy Gonzales, por un volumen de 2.000 toneladas.

La EEPAF prevé destinar el fertilizante a Santa Cruz (1.400 toneladas), Cochabamba (500 toneladas) y otros 100 a Chuquisaca.

El segundo sector que firmó la compra fue la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), por un volumen de 6.000 toneladas de úrea, con destino a Santa Cruz.

Y la Federación Sindical Única de Trabajadores Campesinos Productores Agropecuarios de las Cuatro Provincias del Norte de Santa Cruz adquirió otras 6.000 toneladas de la úrea granulada.

El presidente de la Asociación Gremial Agropecuaria Unión de Cañeros de Guabirá, Rodolfo Jordán, dijo que la suscripción de los documentos ayudará a incrementar la producción y recuperar la fertilidad de los suelos.

La estatal petrolera prevé que en dos años la demanda del mercado interno pase de 30.000 a 100 mil toneladas.

El ministro de Hidrocarburos, Luis Alberto Sánchez, destacó el fortalecimiento del agro en el país y dijo que se incrementará la frontera agrícola de los cultivos.

Por ejemplo, según estudios de los productores, en El Torno, San Juan de Yapacaní, Pailón, San Julián y otros municipios cruceños, donde usaron la úrea, la pastura (forraje) se incrementó de 4.375 kilos por hectárea (kg/ha) a 13.312 kg/ha; el arroz, de 1.712 kg/ha a 3.658 kg/ha; y el trigo, de 1.579 kg/ha subió a 2.291 kg/ha.

#### El mercado exterior

El Primer Mandatario también anunció que en las siguientes semanas se concretará la exportación a Brasil de las primeras 335 mil toneladas del fertilizante, que se enviará vía Puerto Quijarro, Santa Cruz.

"Es un hecho que consolidará a Bolivia como un país exportador de úrea, después de muchos años de importar ese producto", dijo.

Sánchez adelantó que se proyectan nuevos negocios que se consolidarán en el Foro de Países Exportadores de Gas, que se realizará en noviembre en Santa Cruz.

El 14 de septiembre pasado se inauguró la planta de Úrea y Amoniaco, en Cochabamba, que producirá 2.100 toneladas por día.

La Razon

### Bolivia concreta acuerdo para exportar 335 mil t de fertilizantes a Brasil

El presidente de YPFB, Óscar Barriga, confirmó el acuerdo de exportación y anunció que para alentar el consumo interno el precio de la urea boliviana será inferior hasta en \$us 215 frente a productos similares

#### La Razón Digital / Carlos Corz / La Paz

07:42 / 18 de octubre de 2017

La estatal planta de fertilizante empezó el martes la comercialización del producto en el mercado interno con un precio de \$us 335 la tonelada, lo que representa hasta \$us 215 menos respecto a otros productos similares. Para los próximos días también está previsto el inicio de la exportación a Brasil con iniciales 40 mil toneladas de 335 mil toneladas comprometidas anualmente.

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Óscar Barriga, informó sobre los avances en el proceso de comercialización de la producción de la recientemente inaugurada planta de amoniaco y urea, que tiene una capacidad de producción de 700.000 toneladas anuales para el mercado interno y externo.

"Tenemos nuestra primera exportación al mercado brasileño, tenemos ya con una empresa brasileña suscrito (un acuerdo por) 335 mil toneladas año, significa que el 50% de la producción de esta planta va a ser entregado al mercado brasileño", insistió y anunció que en próximos días se enviará un primer lote de 40 mil toneladas.

En las últimas horas fueron suscritos tres contratos para la venta del producto en el mercado interno. El primer acuerdo fue suscrito por YPFB con la Empresa Estratégica de producción de Abonos y Fertilizantes, el segundo con la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) y el tercero con la Federación Única de Trabajadores Campesinos y Productores de cuatro provincias cruceñas.

Están comprometidas hasta el momento 14.000 toneladas para el mercado interno. Un elemento que destacó Barriga es el precio competitivo del producto boliviano, que es resultado de la industrialización del gas.

"Hoy vamos a entrar al mercado boliviano con un precio muy importante que va a beneficiar directamente a la agroindustria, al pequeño y medio y productor con un precio \$us 335 la tonelada puesto en planta, cuando en el mercado normal (el precio está en) \$us 500 y \$us 550", detalló en una entrevista con la red Unitel.

A partir de los datos revelados, la urea boliviana costaría entre \$us 165 y \$us 215 menos que el resto de similares productos en el mercado nacional.

No solo Brasil forma parte del potencial mercado externo, sino también el norte de Argentina, Paraguay y el sur de Perú. Para esos mercados se prevé destinar entre 150 mil toneladas y 200 mil toneladas.

La planta de fertilizantes, que da inicio a la industrialización del gas, demandó una inversión de \$us 953 millones y su construcción estuvo a cargo de la empresa china Samsung Engineering Co. Ltd., que pasará la posta del manejo del complejo en unos seis meses a un equipo de bolivianos, una vez concluya su capacitación.

Los ingresos anuales son cifrados en \$us 233 millones. Adicionalmente su aporte al desarrollo agrícola será importante en la medida que incrementará hasta en 200% el rendimiento de los cultivos. Para el arroz se calcula una mejora en el rendimiento de 60%; trigo, 45%; sorgo, 30%, maíz, 200% y caña de azúcar en 65%.

# YPFB firma contratos para dotar 14.000 toneladas de urea a productores agroindustriales

El jefe de estado anuncio que en las siguientes semanas se concretará la exportación a Brasil de las primeras 335.000 toneladas de ese fertilizante, que saldrá a través de Puerto Quijarro.

#### La Razón Digital / ABI / Montero

15:18 / 17 de octubre de 2017

El presidente Evo Morales participó este martes en la firma de tres contratos acordados entre Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y sectores productivos de Santa Cruz para la comercialización de 14.000 toneladas de urea producidas en la planta de Bulo Bulo.

"Según informes de YPFB las bolsas de 50 kilogramos de urea antes les costaba 220 bolivianos y ahora en Bulo Bulo va a costar 134 bolivianos, la tonelada era a 550 dólares ahora le va a costar 335 dólares, eso representa casi el 50% de rebaja", remarcó el jefe de Estado en un acto público que se realizó en la población de Montero, en la sede de la Unión de Cañeros de Guabirá.

El primer acuerdo de venta fue suscrito por YPFB y la Empresa Estratégica de producción de Abonos y Fertilizantes que establece la entrega de 2.000 toneladas métricas de urea.

Los otros dos documentos se suscribieron con la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), para la entrega de 6.000 toneladas y con la Federación Única de Trabajadores Campesinos y Productores de la cuatro Provincias del Norte Cruceño que establece la venta de otras 6.000 toneladas.

El Primer mandatario dijo que confía que hasta fin de año se llegue a una venta de 100.000 en el mercado interno.

Morales observó la primera descarga de ese producto en el centro de acopio de Guabirá.

El jefe de estado anuncio que en las siguientes semanas se concretará la exportación a Brasil de las primeras 335.000 toneladas de ese fertilizante, que saldrá a través de Puerto Quijarro, en un hecho que consolidará a Bolivia como un país exportador de urea, después de muchos años de importar ese producto.

Morales calificó la comercialización de urea como un hecho histórico, en el inicio de la era de la industrialización del gas en el país.

Por otra parte, llamó a la industria de caña de azúcar acelerar la producción de etanol como una alternativa de combustible para esa región y disminuir la subvención de gasolina que, a su juicio, genera una sangría económica al país.

En la misma línea, el ministro de Hidrocarburos, Luis Alberto Sánchez, señaló que con la industrialización de la urea se consolida la Nacionalización.

"Hoy el Presidente está presente en la firma de contratos para la venta de 14 mil toneladas de urea y estimamos que este volumen se duplicará en las próximas semanas y hasta fin de año se multiplicará ocho veces más", remarcó.

Puso como ejemplo los beneficios del fertilizante en el rendimiento de la producción agrícola, como los pastos, que aumentarán de 4.375 kilos por hectárea a más de 13.000 kilos; el arroz de 1.712 kilos a 3.652 y el trigo de 1.579 a 2.291 kilos por hectárea.

Sánchez adelanto que se proyectan nuevos negocios que se consolidarán en el Foro de Países Exportadores de Gas, que se realizará en noviembre en Santa Cruz. (17/10/2017)

## Evo Morales reitera pedido de alianza a los empresarios

El presidente Evo Morales demandó este martes a los empresarios un trabajo conjunto en ocasión del inicio de la comercialización de fertilizantes de la planta de amoniaco y urea.

El presidente Evo Morales en el inicio de la comercialización de fertilizantes

#### La Razón Digital / Carlos Corz / La Paz

14:29 / 17 de octubre de 2017

En Santa Cruz, empezó este martes la venta de al menos 14 mil toneladas de fertilizantes de la planta estatal de amoniaco y urea a los agroindustriales. En el acto, el presidente Evo Morales aprovechó la oportunidad para reiterar a los empresarios su demanda de consolidar una alianza público - privada. "No soy enemigo de ustedes, no me desprecien", les dijo.

En la ocasión, el mandatario hizo una reflexión sobre la importancia de avanzar en consolidar una alianza más allá de las diferencias con la finalidad de fortalecer al sector privado para que pueda competir con firmas externas y adjudicarse proyectos de gran envergadura con la finalidad de que las ganancias se queden en Bolivia.

"Para algunos empresarios: No soy el enemigo de ustedes, no me desprecien. Una cosa es hacer política para servir al pueblo y otra es que hacían política para hacer plata, eso ha terminado", insistió en el inicio de la comercialización de la producción de uno de los emprendimientos que puso en marcha la industrialización de los hidrocarburos.

La administración del presidente Morales y la representación de la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB) trabajan en una agenda para apuntalar el fortalecimiento económico. Incluso acordaron la <u>creación de un Consejo Económico-Productivo</u>, como instancia de coordinación de tareas hacia adelante.

No obstante también fueron registrados roces por cuestionamientos del empresariado a decisiones como el incremento salarial del 6 por ciento al haber básico y 9 por ciento al salario mínimo nacional. Además rechazaron e impugnaron la determinación de incrementar el precio del gas industrial.

"Hagan empresa, su derecho está respetado. Hagan plata, para eso son empresa. Y dígannos cuál sería el aporte del Estado, cómo podemos combinar para que haya plata", planteó para luego reiterar que en su gobierno debe haber una clara diferencia entre política y empresa.

La firma de urea empezará a comercializar fertilizantes a \$us 335 la tonelada entre el sector agroindustrial. (17/10/2017)

### Gasto de los bolivianos en restaurantes y supermercados sube a \$us 630 millones

El ministro de Economía, Mario Guillén informó que el consumo eléctrico en el país también se incrementó en lo que va de este año, respecto a 2016, de 507 megavatios a 525 megavatios, principalmente el doméstico, comercial e industrial.



Una plaza de comidas en la ciudad de El Alto. Foto: Archivo

#### La Razón Digital / ABI / La Paz

15:54 / 17 de octubre de 2017

El ministro de Economía, Mario Guillén, informó este martes que el gasto de la población boliviana en restaurantes y supermercados llegó a 630 millones de dólares en lo que va del año, lo que significa un leve incremento respecto a los 612 millones registrados en el mismo periodo de 2016.

"El 2017 son 630 millones de dólares que hemos comprado entre supermercados y restaurantes, y hemos superado a lo del 2016. El 2016 era 612 millones de dólares", dijo en la Rendición de Cuentas del Ministerio de Economía.

Según Guillén, ese gasto en restaurantes y supermercados evidencia que la gente cuenta cada vez con más recursos económicos en el bolsillo.

"Eso nos está mostrando que todavía <mark>la gente tiene dinero en el bolsillo para ir al supermercado o consumir en restaurantes. Cuando la gente tiene más dinero en el bolsillo puede salir a comer afuera", sustentó.</mark>

Por otro lado, Guillén informó que el consumo eléctrico en el país también se incrementó en lo que va de este año, respecto a 2016, de 507 megavatios a 525 megavatios, principalmente el doméstico, comercial e industrial.

Con esos datos, la autoridad negó que el país esté en crisis económica como aseguran opinadores y políticos de oposición, que, a su juicio, solo quieren confundir a la población. (17/10/2017)